

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año IV

Sábado 21 de Junio de 1902

Núm. 820

## Reformas prácticas

No se concretan en fórmulas jurídicas las conclusiones de los actuales debates sobre el problema social; pero después de oír y leer atentamente á cuantos en ellos interviniesen, bien se puede asegurar que coinciden casi todos en reconocer la existencia de la por antonomasia llamada *cuestión social*, en proclamar el deber del Estado de intervenir en ella, en afirmar que esa intervención ha de hacerse efectiva por medio de leyes previsoras y prudentes encaminadas á mejorar la condición del trabajador, y en señalar como fin de tales mejoras legislativas, inspiradas en un alto sentido ético, la unión y la armonía del capital y el trabajo, de los patronos y los obreros.

No existe igual conformidad de pareceres en punto al método y contenido de tan interesantes reformas. Sobre su urgencia bastaría recordar que hace ya bastantes años escribía el señor Cánovas del Castillo (*prólogo de Problemas contemporáneos*) estas palabras:

“Yo soy de los primeros y más francos partidarios en España de que se haga cuanto humanamente sea posible y PRONTO para mejorar las condiciones del trabajo y del trabajador.” Así pensaba el insigne sociólogo y así piensan hoy la casi totalidad de los hombres políticos de nuestro país sin distinción de partidos.

¿Cuáles son en el momento actual las medidas más indicadas para mejorar las condiciones del trabajador sin producir desequilibrios peligrosos entre los distintos factores de la producción industrial?

Respetando otras opiniones, más ilustradas seguramente que la mía, entiendo que urge hacer cumplir la ley y reglamento que regulan el trabajo de las mujeres y de los niños: ampliar las facultades de las Juntas locales y provinciales dándoles medios para intervenir con fruto en los conflictos entre el capital y el trabajo; hacer obligatorio el descanso dominical, que permite al individuo llenar los deberes religiosos, reparar las fuerzas físicas y satisfacer imperiosas necesidades del espíritu; adoptar severas disposiciones sobre higienes de fábricas, talleres y viviendas de obreros; facilitar la instrucción de la clase trabajadora y reducir, hasta donde sea posible, los impuestos que pesan sobre los artículos de primera necesidad.

Podrían completarse unas reformas con el establecimiento de las *Cajas de retiro*. La ley de acci-

ones del trabajo ha logrado, por la adopción de mecanismos preventivos, disminuir en proporciones importantes el riesgo profesional; ha asegurado un pedazo de pan á la viuda y al huérfano del obrero que perece víctima de un accidente y asistencia y recursos al obrero inutilizado temporal ó permanentemente. Hace falta algo más: es preciso evitar qué, tras largos años de honrado y durísimo trabajo, se vea expuesto á implorar la caridad pública, el obrero anciano falto de fuerzas para seguir trabajando.

La ley alemana de 22 de Junio de 1899, puede servir de modelo. El importe de las pensiones (de 435 á 1.060 francos al año) la retención de el salario (de 10 á 37 céntimos semanales), la participación del patrono en el fomento de la caja de retiro (igual á la de cada obrero) la parte con que el Estado contribuye, las condiciones necesarias para obtener el derecho al retiro, la forma de pago de las pensiones, etc.; etc., están perfectamente combinada en la ley de 1889. También es interesante consultar sobre esta materia el proyecto presentado en 1892 á la Cámara de los Comunes por el célebre ministro mister Chamberlain. Una ley que asegure al obrero anciano el necesario sustento, contribuirá eficazmente á la pacificación de los espíritus y restará fuerzas á los elementos revolucionarios.

Interesa continuar la labor emprendida sin salirse de la esfera de las reformas parciales y modestas, atendiendo no á crear nuevas necesidades, sino á satisfacer las ya existentes sin producir perturbaciones á la sociedad, por abarcar extensión desproporcionada, con los medios de que el Estado puede disponer y con el radio de acción propio de las funciones titulares del poder público.

La labor exige profundo estudio por su importancia; pero demanda activa ejecución por su urgencia.

Eduardo Dato.

## Información militar

EN CORDOBA

Hoy han efectuado el 5.º y último paseó militar de la temporada, las fuerzas de esta guarnición, habiendo llegado el Regimiento Infantería de la Reina, hasta Alcolea y el de Caballería de Sagunto hasta los Llanos del Conde.

Por haber marchado á varios puntos de la provincia, en Comisión del servicio, el médico mayor, D. Maximiliano Godoy, ha sido nombrado para desempeñar el servicio de plaza y asistir á la Guardia civil, en lo que resta de mes, el médico 1.º del Regimiento de la Reina, D. Luis Fernández Lara, que tiene su domicilio en la fonda Simón, paseo del Gran Capitán.

Por R. D. de 18 del actual, se dispone se destinen á la amortización tres de cada cuatro de las vacantes que en o sucesivo ocurran, en las escalas de reserva retribuida de las distintas armas y cuerpos del Ejército.

Por el Ministerio de la Guerra se ha desestimado instancia del guardia civil de la Comandancia de esta provincia, Pedro Gomez Marín, en la que suplicaba se le pusiera en posesión del premio y cruz de reenganche.

Servicio de la plaza para el 22 de Junio—Guardias del principal y caracol, Reina.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Reina, tercer capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

## IMPOSIBLES

Mientras exista el hombre es ley fatal, que ha de haber pasiones; seres buenos malos, inteligentes é imbeciles, justos y malvados.

Suponer que es posible que en un día, tras una catástrofe social, todos los cerebros van á estar organizados en la misma forma, todas las aspiraciones y todas las tendencias se van á dirigir al bien, es el mayor de los delirios.

De esto se deduce que las teorías que sustentan determinadas escuelas sociológicas, que ofrecen como vulgarmente suele decirse el oro y el moro á sus adeptos, no pasan de la categoría de delirios.

La sociedad sin la propiedad, la sociedad sin principio alguno que represente el poder, que simbolice la autoridad, en una congregación de santos podría explicarse, pero en una reunión de hombres dotados de pasiones, de deseos, de todo el fin cuanto es susceptible á la naturaleza humana, imperfecta siempre, es un imposible.

Ciertamente el hombre tiene derecho indiscutible á la vida; pero el hombre tiene el derecho también á la obediencia y en una sociedad en la que no haya Dios, autoridad ni propiedad, no puede reinar otra cosa que el desorden.

El día en que el hombre se le piten sus institutos, sus ambiciones, podrá ser fácil esta armonía; pero mientras tanto principios tan utópicos son sencillamente imposibles.

## Comisión provincial

Sesión del 13 de Junio.

En ella se tomaron los siguientes acuerdos:

Quedar enterada que por orden del Gobernador habían ingresado en el departamento de dementes D. Fernando Roldán Romero, de Córdoba y Josefa García Torres, de Málaga.

Informar favorablemente una petición del ayuntamiento de Posadas, que solicita exención de subasta para llevar á efecto las obras de empedrado en la calle Gaitán de dicha villa.

Y por último, conceder ingreso en la casa Hospicio á Rafael Peña Perez, de Córdoba.

Por falta de suficiente número de vocales, la comisión no se ocupó en esta sesión de ocho asuntos más que figuraban en la orden del día y quedaron para la siguiente.

## LA POLITICA AL DIA

Los exgobernantes civiles por cuya iniciativa se hizo recientemente una tirada de los discursos

pronunciados por el señor Dato al intervenir en los debates sobre los sucesos de Barcelona, se proponen obsequiar al exministro conservador con una plancha de plata, en que se encuentran grabados sus nombres.

A falta de noticias políticas de otra índole, siguieron comentándose anoche los incidentes de la propaganda política del señor Canalejas.

Realmente el interés que este asunto desierta va cediendo por momentos en su intensidad. por suponerse fundadamente que si el Sr. Canalejas no ha dicho ya todo cuanto se proponía decir, debe quedarle muy poco que comunicar á los elementos radicales y á las maaas obreras que pueda servir para mantener el aparente entusiasmo producido por sus primeros discursos.

Solo produce alguna expectación lo que el señor Canalejas pueda decir en Cataluña, por existir allí algunos factores políticos, que como el catalanismo, es indudable han de merecer del exministro demócrata juicios y consideraciones de algún interés.

Se asegura en París que el presidente de la República invitará oficialmente á Alfonso XIII para que asista á las maniobras que en Septiembre próximo han de verificarse en Tolosa.

LA FIESTA DE HOY

## SAN LUIS GONZAGA

Las Sagradas Escrituras ponen en nuestros labios el saludo con que debemos dar la bienvenida al nuevo día del angélico patrono de la juventud. San Luis Gonzaga, con estas palabras: “¡Oh qué hermosa es la generación casta con claridad; pues inmortal es su memoria, por cuanto es conocida de los hombres! Cuando está presente la imitan y la echan de menos cuando se ha retirado, y coronada pare siempre triunfa, llevando el premio de los combates castos.”

Al ver que la vida de este ángel recién nacido estuvo tan en peligro que fue necesario apresurar su bautismo, pudiera decirse que el cielo tenía prisa por arrebatárselo para que la malicia no le tocara; pero estaba en los designios de Dios que, aunque la vida del nuevo Santo no se prolongara mucho en la tierra, fuese tan fecunda en frutos de virtud que originase con justicia estas exclamaciones de Santa Magdalena de Pazzis, á quien fué dado contemplar en éxtasis entre los bienaventurados á este Santo. “¡Oh qué grande es la gloria de Luis, hijo de Ignacio! Si no me la hubiera revelado mi Jesús, yo jamás la imaginara, ni que hubiese en el cielo tanta gloria;” y dando una razón profundísima de aquel grado de gloria, añadía: “Mientras Luis vivió en el mundo, no apartó su vista de la mirada del Verbo; por eso es tanta su grandeza. Luis fué un mártir desconocido; porque todo el que os ama ¡oh Dios mió! reconoce en Vos tal grandeza y amabilidad tan infinita, que halla un martirio en penetrarse de que no os ama tanto como desea y de que no sois amado por vuestros

trastriaturas, sino ofendido... Así fué el martirio de este Santo, que en manera tan asombrosa os amó en el mundo; por eso ahora en el cielo posee á Dios con soberana plenitud de amor.

Este glorioso príncipe de Mantua, cuya virtud heroica y probada santidad dieron más lustre á sus blasones que los celebrísimos hechos de armas de sus progenitores, á los veintitres años de edad entregó á Dios su alma inocente, mereciendo que se le apropien aquellas sentencias del Sagrado libro de la Sabiduría: La vejez venerable no es la duradera ni la computada por el número de años, pues las canas del hombre son sus sentimientos: así como el amado de Dios, consumado en breve, lleno muchos tiempos.

Instamos, pues, nuevamente á la juventud española á aprender de este esforzado luchador los medios para la victoria en los críticos años de la adolescencia; pídanle los jóvenes su auxilio para la oración, para huir de las ocasiones peligrosas, para atender debidamente á las obligaciones de su estado, así como San Luis se impuso como ley inviolable la de observar con exactitud hasta las reglas más menudas de la Santa Compañía de Jesús, como lo ejecutó hasta la muerte.

En medio de las delicias de su casa entre el fausto del palacio de los reyes, jamás se apartó su alma de la presencia de Dios; y así como su vida en los dorados alcázares fué una preparación para la del claustro, su vida en el noviciado fué una preparación para la muerte; para la muerte, que en la vida de los Santos es el principio de la eterna gloria.—T.

## MISS FULLER

Con este epigrafe ha publicado *El Nacional* el siguiente artículo:

“La *Correspondencia Militar*, muy canalejista, no disimula su enojo ni el del Ejército por las manifestaciones que hizo el Padre en el Ateneo Mercantil de Valencia. El periódico militar espera y por cierto no en vano, que el apóstol desagrarie á la milicia. Lo hará, de seguro en donde halle soldados á quienes adular, como en el Tiro. La fiera regeneradora que con el presupuesto de la Monarquía se procura ovaciones para intimidarla, dice todo lo que en el momento pueda valerle un aplauso y acostumbra bailar al son que le tocan, sin atascarse en contradicciones. Los tratos con un cardenal para la fundación de una agrupación católica, los himnos del *Heraldo* á los fusilamientos en la guerra clerical de Filipinas, la autorización para que se estableciesen algunas Congregaciones, otros hechos análogos, no le impiden ahora ser el anticlerical más entusiasta, profundamente religioso.

El se llama hijo de todas las ciudades que visita, y de cada una dice que es la mejor, la más culta, la más liberal y la predilecta, merecedora de ferrocarriles, de pantanos, de carreteras, de todas las gollerías del presupuesto que pagan las demás ciudades sin hijo.

Habla entre comerciantes, y el comercio lo merece todo, y todo hay que esperar del comercio; habla entre agricultores, y la agricultura es la favorita; habla en la Universidad, y no hay rección posible sin el catedrático; habla entre obreros, y no hay más allá, ni otra preocupación que la de redimirlos. En fin, contesta al brindis de un canónigo, y eclipsa la unión de San Juan de la Cruz.

No es heroico su apostolado, no es una competencia a los recreos de Miss Fuller. Canalejas aparece, de minuto en minuto, ya de ángel, ya de mariposa, de verjel, de dragón, en mil figuras fantásticas, blanco, negro, azul, verde, amarillo, rojo... Será el espectáculo de la temporada si el apóstol continúa por ahí bailando la danza serpentina.

### Lo que se lee

## REVISTA DE REVISTAS

Es en extremo interesante el número de NUEVO MUNDO correspondiente a esta semana.

Entre otras informaciones de actualidad publica las siguientes:

Canalejas en Valencia. Manifestación monstruosa.—Traslación de los restos de los Amantes de Teruel. Fotografía de las momias.—La «Sarmiento» en Bilbao.—El Centro Gallego.—El entierro de Verdaguier.—Los volcanes y el volcanismo.

De la semana, por Canals.—El paseo de las estatuas por Bonnat y Verdugo.—El sargento Mandieta, por Pareja Serrada y Vila Prapes.—El peine, poesía de J. Carlos Bruna.—¡Oh, el traviá!, por Taboada y Karikato.

Continuación de las Aventuras del Agente Holmes.

Portada en color, por Tubilla.  
Precio del número 20 céntimos.

### OBRERA

## La agitación agraria

El socialismo se va extendiendo por los campos de España como una mancha de aceite. Después de haber fracasado en los talleres y en las fábricas, donde tanto daño ha hecho con huelgas insensatas, decretadas desde Madrid como panacea universal, sale ahora al campo donde más fácilmente pueden ser oídos esos delirios de nivelación social y de supresión del dolor y la pobreza, muy propios para soliviantar a los incultos; y como la situación de los obreros agrícolas, es, en general, muy lamentable, sobre todo desde que la desamortización concluyó con la verdadera riqueza de los pueblos labradores, el daño que al socialismo puede hacer en este terreno es verdaderamente incalculable. Los labradores, en particular los que no son dueños de enormes fortunas se hallan aislados, agobiados por las exacciones del fisco y faltos de crédito: de modo que no pueden sacar de sus tierras grandes utilidades. El trabajo rural, ya sea libre, ya asalariado, no puede ser debidamente recompensado en la mayoría de los casos, y el descontento que esto produce no admite razones.

La gente superficial, guiada por los periódicos que de su propia naturaleza son ligeros e impresionables, juzga del problema agrario por lo que sucede en media docena de casos aislados, en los que grandes propietarios esquilmán a sus trabajadores; pero no toda España es Cádiz o Jaén, ni abundan en Castilla, en Aragón, en la Mancha, los latifundios, antes al contrario, lo que abundan son los pequeños labradores que apenas pueden sacar de sus tierras lo preciso para vivir.

El estado horrible y la explotación vil de los obreros en algunos lugares de Andalucía, sirve muy bien a los socialistas para extender por todos los campos españoles, con la airada protesta, las doctrinas disolventes que hoy preocupan a las personas honradas.

Lo más triste y censurable de esta campaña, es su naturaleza revolucionaria y anárquica. Los obreros socialistas que tienen una desavenencia con sus patronos, al punto acuden a la fuerza para hacer valer sus derechos, y no vacilan en atropellar los derechos de los demás con ocaciones y violencias que hacen antipática la causa de los que apelan a tales recursos. Y es porque, como hemos dicho muchas veces, el socialismo, partidario de las teorías darwinianas y evolutivas en el orden social, al proclamar la lucha de clases y la razón del más fuerte, quiere justificar en los suyos todo linaje de exceso y violencia.

Censurable es también que desde las alturas del poder, hombres como el señor Canalejas hayan venido a soliviantar los ánimos, lanzando en un terreno sin preparación semillas de cuya bondad el mismo sembrador no está cierto. El prurito democrático del exministro de Agricultura, y esa verbosidad anticlerical que no le da punto de reposo, le han llevado a tales excesos; y seguramente que ahora contemplará con amarga tristeza los desmanes de los socialistas de acción, alentados por los inconscientes redactores del *Heraldo de Madrid*.

Como parece que estamos en los comienzos de una verdadera revolución agraria que puede ocasionar graves males, conviene que los hombres de buena voluntad se unan contra el enemigo común, que es el socialismo, y procuren hacer comprender a los obreros que por ese camino de atropellos y negaciones van a su completa ruina. Unanse todos los hombres honrados, los que de veras aman a los obreros, y procuren mejorar la condición de estos instruyéndolos, educándolos, favoreciendo la corporación y la asociación para los fines lícitos y honestos: protéjanlos contra la tiranía feroz de patronos sin entrañas que los explotan o los corrompen, pero respeten siempre el principio de propiedad, sin el cual no pueden existir las sociedades, y el derecho al trabajo, hoy que tanto se habla del derecho a la huelga. Y estableciendo arbitrajes obligatorios para dirimir las contiendas que se suscitaran entre capitalistas y trabajadores, reinará la paz en el mundo del trabajo. hoy perturbado hasta sus entrañas por los revolucionarios de oficio.

Froilán León

## CUADROS SIN MARCO

### La hora del gazpacho

...Estamos en esa hora en que el soldado su última carrera llega a lo alto, y parece como que indeciso se detiene un momento antes de hundirse en el abismo que marca las lejanías del horizonte.

Débiles sus luces, rompiéndose en mil pedazos al filtrarse por los aitos y entrelazados verbatos que anillan la *Era*, proyectaban en el suelo mil sombras, figurillas movibles, que ora semejan caprichos de flores, ora inquietas mariposas o estrechas cintas volantes...

Quiere decir, que era el atardecer. Pero un atardecer pesado, polvoriento, turbio, abrumante, como de un día de verano en que llameó el sol con toda la fuerza de sus candelas por espacio de catorce horas.

La *Era* presentaba un aspecto de cansancio y fatiga, que hacía pensar en la faena ruda de la trilla y el avento.

Todo denunciaba esa pesadosa treva que se abre para volver con más ahínco al trabajo.

El *Pe* rompiendo en dos mitades la circunferencia de la *Era*, se extendía largo, dentón de pajotes y grano, fingiendo en su forma descomunal lima sin punta ni mango.

Por uno de sus lados, por el que daba cara a los aires, estaba completamente alineado, rubio, brillante por la semilla que dá el pan; por el otro, más desigual, más incompleto, como vaciado en una sábana morena que finge la tostada paja que voló el viento.

En un lado, revoloteándose unas y de pié otras, sudorosas aun, las bestias que ayudaron a la faena, en otro, limpias y brillantes por el roce de lo seco, las palas y las cribas, más allá, con los nudosos tiros enrollados en el asiento, el trillo de cuchillas relucientes y lustrosas maderas; y ya más lejos, a un extremo, como presidiendo todo, rústico, formado de cuatro *orguillones* y esteraños, como toscos palió, el bienhechor sombrero... y bajo él, recostadas en el suelo, haciendo *corro* a un inmenso timón de *ajo blanco*, con las cucharas de palo ó latón en las manos esparando el *Jesús!* del más viejo para comer, las gentes de la *Era*; y junto a las gentes de la *Era*, a la puerta del sombrero, desahogado sobre sus patas de atrás y mirando con ahínco, el perro, el guardián de todo aquello, el que dá la voz de alerta cuando se aproxima algún extraño al *ato*...

Este es el cuadro de la *Era* a la hora de comer el gazpacho.

G. de la Cal.

## MINIATURA

I

Luis era poeta y periodista, lo cual equivale a decir que era loco, y por si aquello no fuera prueba suficiente se enamoró, demostrando con esto su locura, pues ya de antiguo es cosa sabida que todo el que se enamora ó está loco ó chiflado.

Verdad es que Petra era una rubia... ¡hasta allí! con unos ojos que metían miedo, con una boca pequeña, que al abrirse dejaba ver una doble fila de dientes blancos, menudillos y apretados, con una cintura delgada, y unos piés tan exageradamente pequeños y con un gracioso tal al hablar; que hacía perder seguramente, la razón al hombre más cuerdo. Nada tiene, pues, de extraño que Luis se tornase más loco de lo que estaba.

Y la eterna historia!... Luis supo mostrarle su pasión con tal vehemencia, que vio ella que realmente la quería; que no eran finjidas las muestras de cariño que él la daba; que estaba enamorado de tal modo que podría disponer a su antojo de él, y como a las chicas les gusta tener a alguien que se doblegue a sus caprichos, y a quien poder tratar como a un juguete que se tira cuando ya se ha servido de él, hizo caso del pobre periodista, fingió que le correspondía, que también sentía por él cariño... y tuvieron relaciones.

Poco, muy poco, duró la felicidad de Luis. No servía a Petra de entretenimiento, pues en sus conversaciones solamente la hablaba de su amor, de lo dichoso que era "desde que se había dignado concederle el sí"; no la entretenía con anécdotas de actualidad; la hablaba, sí, con mucha poesía, con mucho fuego; pero siempre de lo mismo: de su cariño. Y como no era esto lo que Petra se había forjado, como no tenía atractivos, para ella, ese continuo hablar de amor que no comprendía, rió con Luis, dando al traste los sueños, ilusiones, esperanzas y anhelos de éste que, no pudiendo resistir el desengaño sufrido, murió, muerto de amor, cuya noticia oyó Petra con un ¡quien lo pensara! y luego dicen que no mueren de amor los muchachos de hoy día!...

II

Muerto Luis, fué al Cielo; preguntó a San Pedro si podía pasar adelante a gozar de la presencia de Dios, confiando en que por fin tendrían un premio sus desdichas y sería feliz en recompensa de lo desgraciado que en la tierra había sido.

—Supongo—dijo—no se me negará un rinconcito en la gloria...

—Espérate—contestó San Pedro—voy a preguntárselo al Señor.

Trascurridos unos cuantos minutos apareció el Santo Portero.

—¿Qué? ¿Paso adelante?

—No es posible: el Señor no lo permite; dice que éste no es tu sitio.

—¿Voy al Purgatorio?

—Tampoco.

—¿Al infierno acaso? ¿Tan malo cree el Señor que he sido?

—No, Luis, vas... al limbo.

—¿Al limbo yo? ¿y por qué?

—Por... tanto: ese es el sitio que Dios tiene reservado a los que se enamoran como tú...

Luis, triste y taciturno, fuese caminando al limbo, y al ir San Pedro y dar cuenta al Señor de que se habían cumplido sus mandatos, le interrumpió éste diciéndole:

—Mira, Pedro, manda un recado enseguida al limbo, de parte mía, para que traten bien a Luis; ya ves, es poeta y periodista...

Josefus.

### Album poético

## CONTRASTES

No tiene el sol ardiente

tantos fulgores,  
como encierran tus ojos  
abrasadores.

Ni existen cordilleras

con tanta nieve,  
como encierra tu pecho  
traidor y alevé.

No tiene el arroyuelo

en sus orillas,  
flores como las rosas  
de tus mejillas.

Ni existen en las cumbres

de las montañas,  
rocas como las rocas  
de tus entrañas.

José Ballesteros.

## TEATRO CIRCO

Más de cuarenta minutos llevábamos de intermedio cuando anoche se levantó el telón para que asistiéramos a un estreno.

Era este el de *La bola* y su luna de miel no comenzó con los auspicios mejores.

La obrilla no fué silbada, pero el silencio del público al terminar la representación expresó con elocuencia que *La bola* no era de su agrado. La dejó pasar, rió algunos de sus chistes y aplaudió la desenvoltura de la niña Suárez.

En rigor de justicia no podía hacer otra cosa, porque aquellos chistes, en su mayoría subidos de color, y aquella música, uno de cuyos números recordaba demasiado a otro de *El bateo*, no merecían otra cosa.

Los autores de la letra, en el plan han querido plagiar a los hermanos Quintero y no les ha resultado su tentativa.

La interpretación por parte de los artistas, aceptable.

Morsamor.

Nota bene.—En *La trapería* y en *La mantita zamorana* sigue recogiendo laureos la Srta. Carmen Domingo.

## Crónica Provincial

Anteayer y en la finca denominada *La Celada* terminó de Iznájar puso fin a su vida disparándose un tiro de revólver en el cuello la señora Doña María Moreno Pérez, casada y de 40 años de edad.

Al intentar contra su vida se hallaba sola en su domicilio.

Se ignoran los móviles que le impulsaron a tomar tan fatal resolución.

El juzgado ordenó el levantamiento del cadáver é instruye diligencias.

A las nueve de la mañana de anteayer fué muerto por la máquina que conduce los carbones de la mina a los lavaderos de la Parrilla, en el coto minero del Porvenir de la industria, el obre-

ro Demetrio Arias Fernandez, que al caer de los topes donde se encontraba subido fué completamente destruido.

Dicen de Belmez que la recolección se está haciendo sin ninguna dificultad. Las habas han estado buenisimas, tanto querrá la mejor cosecha del año. La cebada y el trigo regular. Los garbanzos medianos.

La cosecha que será mala es la de viñedos, pues los frios han quemado la uva en flor.

En Lucena se encuentra vacante la plaza de Secretario de aquel Ayuntamiento, que puede solicitarse en el plazo de quince días.

## Crónica Local

### A la prensa andaluza

Nuestro estimado colega *El Mensajero*, de Jerez, reproduce el artículo que días atrás escribimos titulado «El tren de la muerte» y afirma que está en un todo conforme con nuestras apreciaciones.

Nosotros desearíamos conocer el pensamiento de los demás compañeros ya que se trata de un hecho de humanidad y la circulación del tren expreso de lujo puede ocasionar muchas desgracias, que tienen, a lo que parece sin cuidado al gobierno y a la empresa ferroviaria.

### ¿Se van?

Leemos en *La Información* de Málaga con fecha de hoy:

«Después de haber permanecido varios días en Córdoba, anoche regresó en el tren de las seis y treinta de la tarde nuestro querido amigo D. Indalecio Ferrer (hijo) después de haber contratado a la notable compañía cómica lírica del Sr. Ortas que en plazo muy breve debutará en el teatro Lara en esta ciudad.»

### El pleito de las sillas

Se acuerda las tradicionales y eladas de San Juan y San Pedro y el pleito de las sillas parece que continua en pie.

No pudiera llegarse a un arreglo cediendo de su derecho las partes contendientes.

### Reunión

A la una de la tarde de mañana se reunirán en los altos del Café Suizo para constituirse en sociedad las numerosas personas que se hallan dispuestas a cooperar a la observancia de la vigente Ley de caza y a ofrecer su concurso a las Autoridades para el más estricto cumplimiento de la misma. Como la convocatoria no ha sido dable hacerla extensiva a todos los que sienten igual aspiración que los iniciadores del pensamiento, y revisando este extraordinario interés así para los aficionados al arte cinegético, como para los agricultores y terratenientes en general, la Comisión organizadora agradecerá que, dándose por citados, concurren a dicha reunión ó remitan a ella sus adhesiones o quantos simpatíen con aquel propósito.

### Título

Por el Ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas se ha expedido el de Corredor de Comercio de esta plaza a favor de D. Enrique Viguera y Espejo, empleado que fué de una casa de banca de esta capital.

### Recepción

En junta celebrada ayer por la Real Sociedad Económica de Amigos del País se acordó la asistencia al acto de la recepción en la Academia de Ciencias de su digno Director D. Juan Tejón y Marin.

A dicho acto que tendrá lugar mañana a las seis de la tarde en su local de la Escuela de Bellas Artes, hemos sido galantemente invitados.

### Jefe de estación

Ha sido trasladado a la estación de los ferrocarriles de Sevilla el jefe de la de Córdoba don Ramón Guzmán, y nombrado en su lugar don Lorenzo Canales, que ya ha tomado posesión de su nuevo destino.

### El tiempo

Temperatura máxima al sol y al ai

libre, 34'00; á la sombra 29'60; mínima 17'00; media 23 30; agua de lluvia en milímetros, 0'00; altura barométrica en idem, 764 50; estado del cielo, casi despejado; dirección del viento, N. O.

### Denuncias

La guardia municipal ha denunciado hoy á un cochero de punto que anoche llevaba los faroles apagados; al dueño de una casa de la calle S. Juan de Letran, que ha abierto en el interior un barranco para depositar las inmunidades del pozo negro y á un sujeto que acostumbra á verter aguas en sitio prohibido.

### Vacas

En el cortijo del Ochavillo se encuentran depositadas varias reses vacunas aparecidas en el mismo hace cuatro días.

### Sanchez guerra

De Puente Jenil telegrafian á El Español de Madrid, con fecha de anteayer participando haber llegado á dicha población el diputado á Cortes por el distrito de Cabra. Le acompañaban D. José Contreras, D. Juan M. Algaba, don José Alarcón, D. Juan Arjona y D. Manuel Rojano.

En su honor se celebró un almuerzo al que asistieron 50 comensales y terminó con dos inspirados brindis de los señores Sanchez Guerra y Contreras.

En el primer tren continuaron los expedicionarios su viaje llegando á Baena á las cuatro y media. Se les dispuso un cariñoso recibimiento.

### Redactor

Ha dejado de formar parte de la redacción del importante periódico madrileño La Epoca, nuestro particular amigo y paisano don Ramón de Torres Isunza.

### Taurina

El próximo día 24 torearán en Velez Málaga los novilleros cordobeses Corchaito y Cantimplas.

### Médico

Nuestro ilustrado colaborador y amigo don Pablo García y Fernández, licenciado en Medicina y Cirugía, ha trasladado su domicilio y consulta á la calle de Armas número 4.

### Regreso

Después de pasar en esta tres ó cuatro días, ha regresado á Puente Genil el párroco de aquella población, doctor don Rafael Luque Conde.

### Disposición

Se ha dispuesto que los visitantes de las juntas del censo caballar y mular no necesitan ser vocales de las mismas.

### Religiosa

Con motivo de ser hoy día laborable la junta directiva de la congregación de La Purísima y San Estanislao de Kostka ha acordado celebrar mañana la fiesta del día. En su consecuencia y en honor de San Luis Gonzaga mañana á las nueve tendrán la comunión general del mes.

### Económico

Ha sido nombrado cura económico de La Granjuela, el coadjutor de Dos Torres D. Bibiano Alcudia Romero.

### Pensión

La pensión anual de 1.250 pesetas, que disfruta doña María del Carmen Martínez, y que se venía pagando por la Tesorería de Hacienda de esta provincia, se ha dispuesto que deje de pagarse por la misma, para que se abone por la Tesorería de la provincia de Sevilla.

### Picador

Ha entrado á formar parte de la cuadrilla de Machaquito el picador Felipe Salsoso.

### Sr. Alcalde

Es una costumbre en ciertas casas regar los tiestos que tienen en sus balcones á la hora que les parece.

Un amigo nuestro que pasaba ayer á las seis de la tarde por la calle Claudio Marcelo, recibió una ducha inopinada al regar las macetas del piso principal de la casa núm. 7 de dicha calle.

Como este abuso debe estar penado por las ordenanzas municipales, llamamos la atención de V. S. por si se digna dar órdenes para corregirlo.

### Pena de muerte

Anoche á las ocho y en vista del veredicto de culpabilidad que dictó el ju-

rado, el tribunal de derecho condenó á José María Alcalá Poyato y Enrique Poyato Expósito á la pena de muerte en garrote, inhabilitación en caso de indulto é indemnización de dos mil pesetas á la familia de María de la Sierra Poyato Fernandez, á quien asesinaron.

### Instrucción pública

Por la subsecretaría del ministerio de Instrucción pública se ha dirigido una circular á los rectores para que remitan en seguida una relación de las vacantes que existen de escuelas de 825 ó más pesetas, á fin de que la superioridad proceda á la resolución de las instancias presentadas por los comprendidos en el real decreto de gracias.

### Queja

En el día de hoy han presentado al Sr. Administrador de Hacienda de esta provincia los dueños de los cafés "Cerveceria," "Gran Capitán," "Café y Nevería," "Colón y Círculo Colón," una instancia en la que se denuncia que el repostero del "Círculo de la Peña," sirve en las mesas que instala en el Paseo del Gran Capitán á personas que no son socios del referido Círculo, hecho que lesiona los intereses de los denunciantes, puesto que el Sr. Fernandez por la contribución industrial que paga no debe servir nada mas que á los señores Socios

### Personal de Hacienda

D. Juan José Dols, oficial primero de la intervencion de Hacienda de esta provincia, ha sido trasladado á la Intervencion de la Ordenación de pagos por obligaciones de los ministerios de Instrucción y Agricultura. Para este cargo ha sido nombrado don Javier Núñez, que servía en la Delegación de Hacienda de España en París, con la categoría de oficial primero; y para sustituirlo ha sido nombrado don José Lahoz y Parra.

### Telegrama

En el Gobierno civil de la provincia se ha recibido hoy un telegrama manifestando que el tren 242 se hallaba detenido en el kilómetro 82'300, por rotura de una pieza de la máquina.

### Amenazas

Anoche penetró un individuo en la casa de otro que habita en la calle Mesón del Sol y después de abofetearle le amenazó con una pistola.

### Pedrada

En San Agustín un zulu hirió anoche de una pedrada á una niña.

### Música

En el mixto de Eoija ha llegado á esta capital la banda infantil de salesianos para asistir á la fiesta religiosa que en honor de María Auxiliadora, ha de celebrarse á las diez y media de mañana en la parroquia de San Lorenzo y á la conferencia de por la tarde en la residencia de los hijos de Dom Bosco.

Han desfilado por la población tocando un alegre pasacalle. Los chicos visten trajes á la marinera, de verano.

### A su duseño

Encontrada una caballería mayor sin dueño conocido en las afueras de esta Capital y constituida en depósito en el Asilo de Mendicidad, se anuncia al público para que la persona á quien pertenezca pueda producir la reclamación oportuna en el Negociado respectivo de la Secretaría municipal.

### Programa

El de los números que ha de interpretar la banda del municipio de once á nueve de la noche de mañana en el paseo del Gran Capitán es el siguiente.

1.º Paso doble dedicado á Mazzantini.—2.º La Colombe melodía del maestro Gounod, arreglada por Pintado.—3.º Gran sinfonía de la ópera Guillermo Tell, de Rossini, arreglo de J. Torres.—4.º L' Arlesienne, suite por Bizet, arreglo de J. Torre.—5.º Hasta otra vista, tanda de walses de Waldtenfeld, y 6.º paso doble Rafaelito.

### Visita

Hoy hemos recibido en esta redacción la visita de D. Ubaldo Pelaez, director que fue del periódico madrileño Las 49 provincias.

### Capitán general

Se asegura que el Capitán general de esta región D. Agustín de Luque y Coa, será nombrado para mandar la ca-

pitania general de Madrid, vacante por el fallecimiento del Sr. Moltó.

### Colegiación obligatoria

De periódico tan ministerial como El Correo copiamos lo siguiente:

"La junta de gobierno del antiguo Colegio de Farmacéuticos de Madrid, cumpliendo un acuerdo de la junta general, visitó ayer al ministro de la Gobernación, para suplicarle la derogación de la real orden colegiación forzosa.

El señor Moret manifestó, de conformidad con la comisión, contrario á la colegiación forzosa de medicos y farmacéuticos, por considerarla anticentennial.

### Ahogado

Esta tarde poco antes de las tres y hallándose bañando en el rio un joven de doce años, hijo de una familia bastante conocida en esta capital, pereció ahogado.

Comienza á pagarse el tributo que reclama anualmente el rio y urge tomar medidas que bien pudieran ser las propuestas por un colega y á que ayer nos adheríamos.

### Chirinola

En la estación. Se presenta un cazador con un perro enorme.

—Es necesario un billete para ese perro,—dice un empleado:

—Pues saaré uno á mitad de precio.

—¿Por qué causa?

—No tiene siete años.

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—Sta Demetria virgen y S. Paulino, ob.

DEL LUNES.—Santa Agripina virgen y martir.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana en la Iglesia Hospital de los Dolores, costeado por D. Antonio Barbudo, en sufragio por sus difuntos.

El lunes en la iglesia parroquial de San Juan por doña Dolores Argote, en sufragio de sus difuntos.

## ADVERTENCIA

Suplicamos á aquellos de nuestros abonados que durante los meses de verano se ausenten de esta capital, pasen á nuestras oficinas nota clara y exacta de las señas de su domicilio en ésta y las del punto donde se les tenga que remitir el periódico, sin aumento de precio, á fin de evitar confusiones en nuestra Administración y que sufran retraso nuestros suscriptores en el recibo de EL DEFENSOR DE CÓRDOBA.

## Sección Comercial

### Valores en Bolsa

COTIZACIÓN DEL DÍA 17 DE JUNIO

Deuda perpétua al 4 por 100 interior, contado. . . . .	72'10
Idem fin del corriente. . . . .	72'50
Deuda perpétua al 4 por 100 exterior estampillado. . . . .	00'00
Deuda amortizable al 5 por 100 Banco Hipotecario, Cédulas 5 por 100. . . . .	101'15
Acciones del Banco de España. . . . .	474'00
Idem de Tabacos. . . . .	400'00
CAMBIOS.—París á la vista. . . . .	36'00
—Londres, á la vista. . . . .	00'00

### Mercado de Córdoba

Aceite, de 32 á 32 1/2 reales arroba; trigo duro á 38, reales fanega; id. blanco, á 40; cebada, de 20 á 28; habas castellanás, á 38; cochineras, á 38; alpiste, á 46; garbanzos tiernos, de 80 á 85; idem duros, á 45; escaña, á 17; harina blanca extra, á 17 reales la arroba; idem idem corriente, á 16 1/2; idem recia asemolada, á 14 3/4; idem idem superior, á 14 1/4; idem corriente, á 14, idem idem de tercera, á 11; salvado cabezuela, á 11 reales fanega; moyuelo; á 7; idem hoja, á 6.

### Mercado de Dos Torres

Los precios son: trigo 10 pesetas fanega; cebada 5'50; avena 4'50; garbanzos tiernos 22; idem duros 15; habas 9; aceite en los molinos á 9 pesetas arroba; idem en la población á 9'50; vino de 6 á 8; aguardiente bueno á 24; inferior á 20; vinagre á 4; carne de cerdo salada 2'50 pesetas kilogramo; jamón 3; carne de hebra 1'20; lana 15 pesetas arroba.

## LIBROS

Aves sin nido, poesías de D. Marcos R. Blanco Belmonte, precedidas de un prólogo de D. Manuel Reina. Precio dos pesetas.

Lluvia de flores, poesías por D. Enrique Redel. Precio, una peseta.

Sin Ritmo, ensayos poéticos por don Daniel Aguilera, con una carta prólogo de D. Enrique Redel. Precio, dos pesetas.

A la sombra de la Mezquita, trabajos en prosa por D. Julio Pellicer.

Tierra Santa: Ecos de viaje, por el Dr. D. Manuel de Torres y Torres, dignidad de Arcediano de la Metrópolis de Sevilla, con una carta-prólogo de don Francisco Borja Pavón y un epílogo en verso por D. Enrique Redel. Precio, tres pesetas.

Manual del buen aficionado á las corridas de toros, por K. Ch. T. y Selarom, bajo la censura y aprobación del inteligente ex-matador de toros D. Manuel Carmona.—Precio: 0'75 céntimos.

Agencia de Negocios, comedia en un acto, prosa y verso, original de D. Antonio A. Morales y D. Florencio Pérez Serrano, estrenada con lisonjero éxito en el Teatro Miñón, de Segovia.

De venta, en la Administración de este periódico.

Almanaque del vinicultor para 1903, por la redacción de La Revista Vitícola y de Agricultura, contendrá las siguientes secciones: Juicio meteorológico para 1903.—Santoral.—Calendario Vitivinícola.—Medidas vitícolas.—Monedas, pesos y medidas de diferentes países.—Tarifa de correos y tasa para telegramas.—Viticultura.—Vides americanas y europeas.—Injerto.—Poda.—Abonos.—Labores de arado para obtener una economía en el cultivo de 70 por 100 cuando menos.—Enfermedades de la vid y su tratamiento.—Viticultura.—Vendimia.—Ensayo y corrección de los mostos.—Enyesado.—Clarificación.—Trasiago.—Vinos blancos y vinos generosos.—Vinos imitados.—Fabricación de mistelas.—Enfermedades y defectos de los vinos, medios de prevenirlas y su corrección.—Aprovechamiento de los residuos de la vinificación.—Heces y tártaros.—Aguardientes y licores.—Licores por destilación.—Licores en frío sin heno y sin alambique.—Recetas y procedimientos útiles.

Este libro formará un volumen de más de 200 páginas en 8.º francés con 40 ó 50 grabados que ilustrarán el texto.

Su precio 2 pesetas y 2'50 certificado.

Los suscriptores de EL DEFENSOR DE CÓRDOBA que se hallen al corriente de sus pagos tendrán el 50 por 100 de rebaja y podrán recibir dicho libro en todo el mes de Diciembre próximo por una peseta y 1'25 certificado;—más para obtener este beneficio es indispensable que el pedido se haga por conducto de la Administración de este periódico, precisamente, antes del 30 de Noviembre del presente año.

Esta concesión educa el 30 de Noviembre y las reclamaciones por extravío en correos el 15 de Enero.

La Verdad IMPRENTA PAPELERIA Encuadernación

JUGUETERIA

•• Y ARTICULOS DE PIEL ••

7—Gondomar—7

## Espectáculos

### Teatro-Circo del Gran Capitán

Gran compañía cómico-lírica bajala dirección del primer actor D. Casimiro Ortas y el maestro concertador D. Matías Puchades.

### FUNCION POR SECCIONES

PARA EL 22 DE JUNIO DE 1902

Primera sección á las ocho y media La Boda.  
Segunda sección á las nueve y media La Traquera.  
Tercera sección á las diez y media El último chulo.  
Cuarta sección á las once y media La Tempranica.  
Quinta sección á las doce y media. El Monaguillo.

## El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

### Noticias de la madrugada

Madrid 21 (9)

El Banco se halla cerrado y en él se prohíbe la entrada rigurosamente. El trabajo durará toda la noche. El ministro de Hacienda ha estado en su despacho hasta la una y media. A esa hora le comunicaron que las inscripciones acusaban un total de 3.700.000.000 pesetas.

### El empréstito

Madrid 21 (12'45)

Acaban de fijarse en el Banco de España las cifras totales exactas del empréstito negociado ayer.

De ellas resulta que en Madrid se han suscrito en obligaciones del Tesoro ciento siete millones, trescientos dieciséis mil quinientas cincuenta y cinco pesetas y en metálico 124.808.000 pesetas.

El resultado en provincias es el siguiente: en obligaciones 6.201.168 pesetas y en metálico 155.897.2000.

### La firma de hoy

Madrid 21 (13'45)

Su Majestad el Rey ha firmado hoy el tan traído y llevado decreto sobre el contrato de trabajo.

Por este decreto se obliga á que no se modifiquen las condiciones que han de servir de garantía á las partes contratantes.

Los contratantes incurrirán en la responsabilidad señalada en el título de obligaciones del Código Civil.

### Mejoria

La hija del presidente del Consejo se encuentra mejorada de la operación que se le ha practicado.

### Catástrofe

Cablegrafían de Nueva York que al pasar un tren de viajeros por el puente Shelby hundiose este resultando diez muertos. No hay mas detalles de la catástrofe.—Mencheta.

Imp. y pap. "La Verdad",—Gondomar, 7.

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

UN NÚMERO  
10 CENTS.

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

UN NÚMERO  
10 CENTS.

OFICINAS: GONDOMAR, N.º 7, Bajo

HORAS DE OFICINA, DE 2 A 6 DE LA TARDE

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 175.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

## Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. en 3.ª plana, 15 en 2.ª y 30 en 1.ª A dos id. 10 id. en 3.ª, 25 en 2.ª y 50 en 1.ª

Reclamos y Comunicados a precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

# LA VERDAD

# IMPRENTA Y PAPELERÍA

GONDOMAR, 7

CORDOBA

GONDOMAR, 7

## CASA ESPECIAL

Para toda clase de trabajos comerciales, a cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas a una ó más tintas y cromos tipográfico, último adelanto conocido.

## ALTAS NOVEDADES

En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma in glesa y papeles superiores.

## GRAN COLECCIÓN

De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero: Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

## SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

## SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

### CENTRO TÉCNICO

### CONSULTIVO Y EJECUTIVO

DE

## CONSTRUCCIONES

### DIRECTORES

Don Adolfo Castañeira, Arquitecto.

» José Soriano, Ingeniero de Caminos

» Luis Baquera, Ingeniero Militar.

Calle Leones, número 2, principal

Este Centro se encarga de la redacción de proyectos y ejecución de toda clase de obras, levantamientos de planos de fincas rústicas y urbanas, peritajes y tasaciones, instalaciones de fábricas y maquinarias de industrias modernas, y en general, de cuanto afecta a las ramas de arquitectura é ingeniería.

Horas de Oficina: De 10 a 12 de la mañana y de 3 a 6 de la tarde

## FERNANDO GONZALEZ

COSECHERO, ALMACENISTA Y EXPORTADOR DE VINOS DE JEREZ

Casa en Londres y Paris

ESPECIALIDAD DE LA CASA, LA HIGIENE UNIVERSAL JEREZANA MARCA DEPOSITADA

Amontillado fino quinado, Amontillado oloroso quinalo y Amontillado N. P. U. quimado

Excelente vino para las personas anémicas, débiles, raquíticas, escrofulosas; para los enfermos de calenturas intermitentes, tíficas, y en general para todas las enfermedades de carácter debilitante y enfermos convalecientes.

Recomendado por los principales Doctores españoles y extranjeros.

Punto de venta en Córdoba, Sres. Polo Hermanos, Ayuntamiento.

Para pedidos, en Córdoba y su provincia, D. José León Heredia, Parras, 6.

## TIERRA SANTA

### ECOS DE VIAJE

POR EL MUY ILTRE. SR. DR.

## DON MANUEL DE TORRES Y TORRES

Con un prólogo de

Don Francisco de Borja Pavón

Y un epílogo de

DON ENRIQUE REDEL

## PRECIO TRES PESETAS

Se vende en esta Administración y en todas las Librerías.